



Profundización del Conocimiento

En América Latina disminuye la pobreza, pero no la desigualdad

Descripción: La nota publicada por Naciones Unidas en noviembre de 2024, aborda la persistente desigualdad global y cómo esta afecta el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). El informe destaca que, a pesar de los avances tecnológicos y económicos de las últimas décadas, las brechas entre países y dentro de ellos siguen siendo profundas. El acceso a recursos esenciales como educación, salud, empleo digno y protección social continúa siendo muy desigual, especialmente para las poblaciones más vulnerables. Este panorama refleja que el crecimiento económico por sí solo no garantiza mayor equidad, ya que, sin políticas redistributivas y sistemas de protección social sólidos, las ventajas quedan concentradas en quienes ya están en mejores condiciones.

El informe también subraya que la desigualdad no es solo económica, sino que afecta múltiples dimensiones de la vida social, incluyendo la participación política, la representación de grupos históricamente excluidos y el acceso a tecnologías y recursos ambientales sostenibles. En este sentido, se recalca que las crisis globales recientes, como la pandemia de COVID-19 y los efectos del cambio climático, han profundizado estas brechas, golpeando con mayor dureza a los sectores que ya vivían en condiciones de vulnerabilidad. Esta realidad pone en evidencia que la desigualdad no es un fenómeno aislado, sino el resultado de decisiones políticas y modelos económicos que perpetúan estructuras de exclusión.

Desde un enfoque crítico, el informe de la ONU nos invita a cuestionar el modelo de desarrollo global basado en la competitividad y el crecimiento acelerado, sin considerar la redistribución justa de la riqueza y el respeto a los derechos sociales. Promover una agenda de desarrollo verdaderamente inclusiva requiere



Profundización del Conocimiento

transitar hacia un nuevo pacto social, donde la prioridad no sea solo el crecimiento económico, sino la reducción efectiva de las desigualdades. Para ello, es clave fortalecer la cooperación internacional, reformar los sistemas fiscales y promover políticas de inclusión social que reconozcan las múltiples formas de desigualdad que afectan a las personas, desde el acceso a servicios básicos hasta la participación en la toma de decisiones. Solo así será posible avanzar hacia sociedades más justas y sostenibles.

Enlace: <https://news.un.org/es/story/2024/11/1534231>